

EL OBRERO BALEAR

PERIÓDICO DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Palma 0'25 Pesetas al mes
Fuera de la capital. 1'00 » trimestre
Extranjero y Ultramar. 1'25 » »

APARECERÁ LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Sindicato, 120
Número suelto 5 céntimos

LA ORRESPONDENCIA

para la Redacción deberá dirigirse á nombre de Francisco Roca y para la Administración al de Juan Ferrer.

Huelga de obreros del mar

Por las noticias recibidas sigue en la misma actitud la intransigencia patronal; la ruindad de sus sentimientos la han demostrado estos señores capitalistas no queriendo ceder á las humildes y justas peticiones hechas por obreros tan explotados.

A estos potentes ó acaudalados patronos, hay que adicionar los de la Compañía «Islaña Marítima» de Palma que no se quedan á la retaguardia cuando se trata de exprimir al desheredado.

Su proceder con los obreros asociados de este puerto, ha sido de lo más inhumano. Pues no solo no han cumplido su palabra los representantes de esta Compañía, sino que también la han negado y por consiguiente con auxilio de la primera autoridad de Marina han negado los derechos que todo matriculado tiene. Han provocado á los obreros con el benéfico fin de obcecarlos y dar lugar á escenas desagradables en las que siempre lleva la peor parte el infeliz oprimido.

En fin, han obrado á su antojo con el beneplácito de quien tenía el sagrado deber de velar por la justicia.

Con estos antecedentes que se observaron en el primer movimiento del muelle de Palma y en el que la Compañía «Islaña» reclutó á un número de *esquirols* para sustituir á los obreros asociados y que en la actualidad aún tiene á su servicio, fácil será comprender cual será su comportamiento en la presente lucha.

Empezaremos por consignar que en lo que se refiere á lo de las amarras de los vapores, vienen efectuándolo *esquirols* que no son matriculados con el consentimiento de la Comandancia de Marina. Pues aunque *inscritos*, estos *esquirols* ni siquiera saben si es ó no salada el agua del mar, por ser todos ellos obreros del campo y albañiles. ¿Porqué ha tolerado el anterior Comandante y viene tolerando el presente, esta clase de faenas que solo son marineras á personal en las condiciones expuestas?

La contestación podrá darla el Director señor Simó.

Hoy que la lucha vuelve á presentarse sobre el tapete y que el día 19 desembarcó la dotación del *Belloer* secundando el movimiento actual ó sea la causa del trabajo, ha recurrido la Compañía á todos los medios para hacerse de personal prometiendo el oro y el moro para seducir á los infelices. Tanto es así que en la fábrica del señor Maneu contrató á tres fogoneros con el objeto de que pudiera salir el vapor *Belloer*.

Para ello también se valieron de la dotación del *Miramar* para trasladarla al que iba á salir; pero aquellos valientes compañeros se negaron en absoluto á traicionar á la causa del trabajo, lo que les valió el despido por no querer servir los intereses de la Compañía.

El vapor *Belloer* logró salir dotado por traicioneros y esquirols pero en tan buenas condiciones que no podía levantar presión teniendo que retardar la hora. Como presenciaban la salida bastantes curiosos, entre ellos hubo un grupo de señores que le ocurrió preguntar ¿por qué no se encendía el alumbrado eléctrico? A lo que les contestaron ¿Cómo van á conseguir el alumbrado, si han embarcado cuatro pastores con plaza de fogoneros!

El periódico *La Almudaina* inserta en sus columnas lo que le conviene, haciendo la causa de la Compañía; es falso que la Sociedad de obreros del puerto de Palma haya recibido comunicación de la Federación de la Península participándoles ordenar el desembarque de las dotaciones de los vapores, como falso es también que nuestro compañero el presidente de la Sociedad afirmase en la Comandancia de Marina que hubiesen recibido tales órdenes, por cuanto el mismo capitán señor Piña y el señor Comandante le dijeron que con él no tenían que tratar nada y que hiciese el favor de retirarse y si lo necesitaban ya lo llamarían.

Demuestra además dicho periódico un interés marcado en auxiliar á la Compañía Islaña, por cuanto dice que logró salir el «*Belloer*» por haberse presentado «inmediatamente» personal no asociado, pudiendo salir á la hora de costumbre.

La Tarde tacha de injusta esta huelga, es decir que no reconoce derecho á los obreros baleares á mejorar de situación.

En cambio está conforme en que se dejen explotar y reducir á la miseria por una Compañía que no tiene otras pretensiones que tratar como mansos corderos á obreros con tantos derechos á la vida como ellos.

A esta conformidad en no reconocer personalidad á los obreros y á esos actos infucos cometidos por la Compañía, los considera como razonados y nobles.

Compañías que han aceptado las bases

A continuación insertamos los nombres de las casas ó compañías navieras que han aceptado y firmado las bases presentadas por la Federación de obreros marineros, fogoneros y similares:

Viuda de Sanz Selma.

La Casa de Palma.

La Casa del «Villa-Real.»

La Casa del «Comercio.»

La Casa del «Cartagena.»

Dichas casas firmaron las bases en la Comandancia de Marina del puerto de Valencia.

El «Islaña»

En Ibiza se halla detenido el vapor «Islaña.»

«El Balear»

En el vapor «Balear» la gente está para desembarcar.

UNA CIRCULAR

El Comité Central de la Federación de Fogoneros, Marineros y obreros similares de España, ha publicado la siguiente:

Alicante 13 Enero 1904.

Estimados compañeros:

Hermoso ejemplo el que está dando á la faz del mundo la gran familia de obreros del mar de la nación española.

Nuestra serenidad imperturbable para luchar contra las embravecidas olas en noches tempestuosas, también la demostraremos en estos momentos para persistir en nuestra justa y á todas luces razonada demanda.

Persistamos en ella: luchemos sin desmayar, que dado nuestra conducta honrada y correcta, si el estado actual de

cosas se prolongara, cosa que no esperamos, no estaríamos solos, como no lo estuvieron nuestros compañeros de infortunio los mineros de Vizcaya.

A la indiferencia de nuestros gobernantes en asunto de tan vital interés para la nación a la intransigente actitud de nuestros patronos no queriendo conceder la insignificante mejora que les hemos pedido, debemos oponer nuestra más enérgica acción, si bien ordenada y pacífica, hasta conseguir lo que es de estricta justicia.

Todos vosotros habeis pasado semanas y meses sin tener dónde colocar vuestros brazos en el mercado de la producción; pues bien figuraos que ahora nos hallamos todos en esta situación y así como hemos pasado antes, hagamos un esfuerzo y pasemos ahora.

No os amedrente la amenaza lanzada a la publicidad por algunos armadores «de que van a amarrar sus buques»; tales amenazas solo pueden servir para demostrar hasta donde llega la ruindad de alma de algunos de los señores citados.

Preferir sufrir grandes quiebras antes que ceder a nuestras humildes y justas peticiones (así lo han venido a reconocer ellos mismos) sería el colmo del despotismo, y esto ni hay que esperarlo ni que temerlo.

Duros de corazón son la mayoría de los señores mencionados, por cuanto ya hoy por hoy llevan de pérdidas (podríamos demostrarlo) más, mucho más de lo que en conjunto tenemos solicitado; pero ante enemigo tan falto de sentimientos humanitarios, debemos cruzarnos de brazos y preferir morirnos de hambre.

Hemos dado el primer paso, la cosa marcha bien, sigamos pues adelante y no retrocedamos, que eso sería de cobardes.

¡Viva la Federación de los obreros del mar!

Por el Comité Central.—Enrique Martínez, Presidente.—Ángel Martínez, Secretario.

Notas sueltas

Por unanimidad como no se olvidó de hacer constar *La Última Hora*, acordó nuestro Ayuntamiento costear con dinero del Pueblo, el *Tedeum* que el día 23 del corriente se celebrará en la Seo, con motivo de ser la fiesta onomástica de Alfonso XIII.

Por si hay quien se haya olvidado de ello, bueno será repetir que en el Municipio cuentan con mayoría los republicanos, quienes deberían proponer y si a mano venía acordar que en vez de soltarse los cuartos para engordar chochabantes, se invirtieran en limpiar las pueras calles de la Ciudad, (pongamos por caso.)

Con eso al menos hubieran puesto en

consonancia sus hechos con sus palabras y se habrían evitado la plancha.

Porque cuidado que pregonar a todas horas en periódicos y mítins que la Monarquía es la causa de nuestras desdichas, y que a la clericala se le han de suprimir los garbanzos si queremos estar bien, y venirse después contribuyendo a que se gasten cantidades en honor de aquella y provecho de ésta, es un poco fuerte.

Y un mucho falto de lógica.

Bien que acaso los concejales del gorrillo frigio que forman la mayoría de la Corporación Municipal de Palma, sean de la madera misma que el personaje de la comedia de Ayala «El tanto por ciento» y que si aquél pensaba que «una cosa es la amistad y el dinero es otra cosa», estos piensen que no ha de ser lo mismo predicar que dar el ejemplo.

Lo que será todo lo cómodo que se quiera para ellos, pero a nosotros se nos antoja poco digno de imitación.

Y muy expuesto a que pierdan el crédito.

* *

Mas de cuatro meses llevan ya de huelga los tejedores de Béjar, sin que en tan largo plazo haya decaído su ánimo en lo más mínimo, apesar de la horrible escasez a que se ven sometidos, por no querer doblegarse ante las infuvas exigencias de los fabricantes.

Quieren estos destruir la organización obrera y someter incondicionalmente a su voluntad a los trabajadores bejaranos y estos responden una y otra vez que prefieren morir de hambre, antes que ceder a tan infame imposición.

En vista de tanto heroísmo, los obreros asociados de Salamanca han pedido a los huelguistas de Bejar permiso para encargarse de alimentar y vestir a sus pequeñuelos, mientras dure la lucha entablada.

¡Bien por nuestros compañeros salmantinos! ¡Sublime rasgo de solidaridad proletaria que enaltece a nuestra clase!

El consejo de Marx a los proletarios se va cumpliendo.

* *

El conde de Rodas hizo circular la noticia a todos los puertos españoles de que las casas armadoras se negaban en absoluto a atender las reclamaciones formuladas por los obreros del mar.

Por si no conocen a ese tío, bueno será consignar que es un naviero bilbaino de los de peor ralea y que en los barcos de su propiedad se bate el *record* de los malos tratos a la gente de a bordo.

En el último viaje del vapor «Apolo» que pertenece a este excelente sujeto, gran parte de su tripulación tuvo que desembarcar al llegar a Marsella, por no continuar sufriendo, a más del hambre que les hacían pasar, el infuvo trato de

que eran víctimas, por parte de los oficiales del buque.

Baste saber para hacerse cargo a que grado llegaba, que durante la travesía a un pobre fogonero que por enfermo tuvo que abandonar el trabajo y meterse en el camastro, fué violentamente sacado de allí por orden del jefe del barco y obligado a continuar prestando servicio, bajo amenaza de propinarle una tanda de estacazos.

Y eso que el demás personal ubalterno de máquina, se comprometía a suplirlo, en vista de lo delicado que estaba su compañero.

Por lo que se vé, naviero que permite u ordena que en sus barcos se trate de ese modo a los obreros, es el más indicado para llevar la voz cantante de los dueños de buques.

Porque representa perfectamente a la clase.

Otro de los navieros idos a Madrid para tratar del conflicto, ha dicho que algunas compañías de vapores trabajan sin ganar, y solo por no dejar sin comer a gran número de obreros que dependen de ellas.

¡Corazones de oro! Verdad que no hay un solo obrero que crea en semejante paparrucha pero bueno es que se lance al viento la especie, aunque sólo sea para que la burguesía se pueda dar aires de generosa.

Como el Juan Robles del epigrama.

* *

Los famosos couplets de *El mozo cruo*, (famosos más por el ruido que por las nueces) han tenido la virtud de poner al descubierto la *armonía* que reina entre los corifeos de la católica grey que comulga todos los domingos y fiestas de guardar.

El Correo Español órgano de los carcas arremete cirio en mano contra los *luisis* y como buen conocedor del flaco de sus hermanos en religión, aconseja que se les calienten las perfumadas orejas con algun latigazo cristiano, y les descarguen sendos puntapiés católicos en sus *pulcros* reversos (léase nalgas).

Ahora solo falta que los *luisicos* por su parte saquen a relucir los trapos sucios de sus hasta ahora queridos cofrades y la fiesta será en extremo regocijada para los que gustan del género verde.

Porque va a dejar tamañita una disputa de lavadero.

¡Oh la religión!

* *

Los marineros y gente de máquina de los vapores de «La Isleña», empiezan a cumplir con su deber. Secundando el movimiento de sus compañeros del Continente, los que prestaban sus servicios en el *Bellver* no quisieron continuar dificultando los esfuerzos de los huelguistas que luchan para conseguir mejoras

de que ellos han de beneficiarse y abandonaron el trabajo.

La prensa burguesa al dar la noticia se apresura á decir que estos compañeros fueron suplidos por *esquirols*.

Si esos periódicos no fueran iacayos de la burguesía atearían la conducta de esos desdichados que labran su propia cadena haciendo traición á sus compañeros de trabajo.

Pero no hay cuidado; esa prensa considera á esos infelices como lo mejor de lo mejor de la clase obrera, precisamente porque se avienen á desempeñar el repugnante papel de traidores.

Por miseria ó por falta de sentido moral.

Pero en todo caso cometiendo un feo acto.

Carta carnavalesca

A los concejales republicanos

Queridísimos señores concejales de la mayoría republicana de Palma: con el fin de dar incremento á las fiestas de carnaval que se aproximan *que tantos beneficios reportan á la humanidad* y de dar mayor empuje á la civilización republicana, he creído muy conveniente celebrar un concurso á favor de esta respetable mayoría únicamente por el buen principio que ha adoptado en el Ayuntamiento. En cuyo concurso se repartirán los premios siguientes:

El primero será de 50 pesetas y se entregará al concejal republicano que en las sesiones del Ayuntamiento viste con mas originalidad el traje de jesuita. El segundo será de 25 pesetas para el idem que en el idem se presente vestido de cura y cante mejor un *Tedeum* á sus administrados.

El tercero será de 10 pesetas para el que de dichos concejales se confunda menos en el Ayuntamiento, con el padre Nozalada.

Además habrá otro de 100 pesetas para el que sabrá enganar mejor el pueblo y arrancarle más aplausos; uno de 50 para el que tenga la osadía de pedir que se cumplan las Ordenanzas municipales en lo que se refiere al pan á peso; uno de 25 para el que envíe sus operarios á hacer de *esquirols* á la compañía «Isleña Marítima»; otro de 100 pesetas para el primero que se de cuenta de los concejales republicanos de que siempre antes que dar premios á los bien ataviados hay que dar pan á los hambrientos; otro de 50 para el primero que sepa distinguir la diferencia que hay entre un bonete de cura y un gorro frigio y otro de 25 para el que más se distinga en proponer que el Ayuntamiento gaste el dinero del pueblo productor en cosas que representan la superfluidad.

El jurado estará compuesto de todos

los obreros que sueñan su bienestar en la república y que se rien de los *farsantes* socialistas cuando les dicen que los republicanos son lo mismo que los monárquicos.

El acto tendrá lugar en el salón de sesiones del Ayuntamiento todos los lunes ó en su caso los miércoles. (La entrada es gratuita).

UN BROMISTA

De ayer á hoy

A no obligarnos las insistentes advertencias de dignos correligionarios nuestros no hubiéramos dicho una palabra sobre la actual política republicana en nuestro municipio; y así hubiéramos obrado á fin de evitar que nuestra crítica infundiera sospechas de agravios recibidos ó por otras causas mezquinas, las cuales no se anidan en nuestros pechos democráticos; pero lo ocurrido en la sesión del día 12 del mes en curso es tan grave y antirepublicano, á nuestro juicio, que nos obliga á romper nuestro silencio para consignar nuestra más enérgica protesta contra el voto que unánimemente nuestros representantes emitieron á favor del Monarca en lugar de emitirlo en favor de la República.

Antaño cuando eran minoría los republicanos en la corporación municipal, usaban nuestros representantes el voto, batiéndose contra todo lo que oía á Monarquía y religión, ó sea contra el «Altar y el Trono». Hogaño todo parece haber cambiado, sin que valgan paliativos ni atenuantes para justificar la conducta seguida por nuestros ediles. La votación unánime de monárquicos y republicanos para pagar de los fondos comunales un «Tedeum» para impetrar de Dios una bendición para el Monarca no tiene explicación ni precedente en los fastos de la política republicana.

Si esto no es transformar el gorro frigio en corona que venga... Castelar y lo vea.

¿Cuán satisfechos pueden estar los concejales monárquicos del triunfo obtenido! ¡cantad el hurra socios de la Peña, vuestro regocijo está muy justificado, lo mismo que lo está nuestro dolor y nuestra vergüenza!

No podáis esperar ni lograr más de lo que habeis alcanzado de nuestros representantes. El pueblo republicano ha sido escarnecido y arrollado. Monarquía y República, para nosotros tiene la significación de la fiel balanza, cuyos platillos, al estar sin movimiento, indican la muerte ó la paralización de sus funciones, puesto que al desempeñar su cometido, aparecen sus oscilaciones marcando las fases del combate que estas dos tendencias políticas mantienen ó deben mantener en su lucha continua. Ya sabemos que no puede subir un platillo sin que el otro baje, en la misma proporción que el otro verifica su ascenso; y en el caso actual la baja temperatura corresponde á los que somos dignos de mejor suerte.

Con tales hombres no vamos á ninguna parte, á no ser que vayamos á un grotesco carnaval político, donde se premiarán al fin los mejores mascarones, ó sean los que habrán sabido mejor fascinar á las masas ignorantes.

Lloremos mientras permanezcamos en espera de redención verdadera, que indudablemente será traída por sinceros regeneradores, que no tienen la política por escabel, sino por virtud y defensa de la Libertad y de la Justicia Social. — *Un víctima.*

Dícese que el Gobierno, cediendo á indicaciones de elevadas esferas, trata de recompensar con un título nobiliario al jefe de la mayoría republicana de este Municipio, D. Francisco García Orell, por las simpatías que demostraron al actual régimen, votando la celebración de un «Tedeum» con motivo de la fiesta onomástica del Jefe del Estado. Trátase de hacer coincidir la fecha de tan «alta» distinción con el de la entrega de un bastón de mando que el partido republicano trata de regalar á dicho señor.

Lo que fuere sonará.

Diálogo

(Patrón socialista y obrero societario)

(Conclusión.)

P.—Que sí hombre: yo creía lo habías comprendido así: no solo abomino sino que cada vez que obtengo una utilidad material de este sistema, en vez de darme alegría como da á los otros como yo, me dá rabia, porque cada vez me hace recordar que aquello es sangre humana robada al prójimo por medio de la astucia, y en aquel momento más bien los echaría al fango que dentro la caja. Esto me sucede en cada operación; pero luego reflexiono y me digo: hombre que vas á hacer, medita y haste cuenta que vives en un mundo con el ambiente monetario; que no puedes respirar ambiente humanitario; que aún no hay ninguna región en donde se pueda respirar aire puro, aire social-humanitario; entonces tu mismo te vas á suicidar, á renunciar á lo que el estado evolutivo de las cosas te ha llevado; no ves que solo eres una partícula en medio del viento que baila allí en el espacio, según el són que toca la ley inmutable del universo; tu voluntad sola no basta, esto tiene que depender del conjunto de las voluntades selectivas, de otra manera te suicidas; ¡oh! sí, tienes razón cerebro mio; no desesperes y mientras tanto propaga la verdad, la razón, la luz real de las cosas, ten cuidado á tu proceder á fin de que guarde relación con tus ideas, que siempre la razón tarde ó temprano vencerá.

O.—Pues yo si sentía los mismos sentimientos que tú no estaría afiliado, que de esta manera tu estancia por los Centros Obreros más bien perjudica que beneficia. No dejarás de comprender que los obreros que no llegan al alcance de esta teoría pondrán siempre en reparo y tela de juicio tu estancia en el Partido.

P.—Entonces tú porque trabajas siendo explotado, no siendo justo, segura-

mente porque tu estado económico así te obliga, y á mí me pasa á la inversa, si quiero proceder en armonía con la ley de conservación, si tú encuentras que no puedo ser como tú en ideas á mí me parece que tú no puedes ser como yo por consentir ser explotado; tú dices que no te dejas explotar de buen grado, es contra tu voluntad; contra mi voluntad también soy explotador. Nos hallamos, pues, en el mismo caso los dos: uno por pecar de menos y el otro por pecar de más: el fondo es el mismo los efectos diferentes. Por tanto, lo que tú quieres es lo que yo quiero, sólo falta que los demás quieran trabajar juntos y alcanzaremos el fin que perseguimos.

O.—Abracémonos pues y á trabajar por y para la causa común.

S. J.

Trabajadores: El Partido Socialista Obrero se opone á los procedimientos anarquistas, que consisten en promover movimientos contrarios á los intereses de los obreros. No hagáis caso alguno á los que os predicán, como medio para alcanzar vuestra emancipación, que lleveis á cabo huelgas generales y saqueos. Sólo bien organizados en sociedades de resistencia y escalando Municipios, Diputaciones y Parlamentos, conseguiréis aniquilar á la burguesía y modificar ó destruir el actual régimen.

De todas partes

MADRID

La sociedad de moldeadores en metal de este punto ha obtenido un señalado triunfo.

Esta sociedad reclamó de sus patronos en el mes de diciembre del pasado año varias mejoras, entre ellas la jornada de nueve horas.

Los patronos excepto unos pocos se negaron á acceder á las justas peticiones de sus operarios; pero al ver que declaraban la huelga y que entre ellos existía la más estrecha unión, no tuvieron más remedio que transigir.

BEJAR

Mas de cuatro meses de duración lleva ya el conflicto planteado entre fabricantes y obreros de la ciudad salmantina: durante este tiempo los obreros han apelado á cuantos medios creyeron eficaces á su solución favorable: visitas á los diputados á Cortes y al ministro de la Gobernación; demandas de intervención á las autoridades locales; excitaciones á la prensa burguesa en pro de justicia de su causa... Pero todos estos esfuerzos se han estrellado ante la soberbia y avaricia de sus crueles explotadores.

BILBAO

Triunfo socialista

Se triunfa cuando se procede noblemente; nosotros hemos triunfado.

Muchas gracias, señores republicanos.

En el municipio de esta capital bonetes y gorros frigos se han amancebado sin amor. En el bazar político véndese al mismo precio. Dos ideales tan al parecer distantes los vemos empalmados, para la repartición de varas ó sean tenencias. Las fuerzas que componen dicho municipio casi se equilibran en las tres fracciones monárquicos, republicanos y socialistas, sólo que los republicanos tienen uno ó dos más que cada una de las minorías, de modo que pactada la repartición de las varas entre las tres tendencias políticas á proporción de la fuerza numérica, los socialistas estaban conformes en ocupar tres tenencias, pero los señores del gorro frigio, encontraron más bonito romper el pacto con los socialistas y tratar con los Pantojas, por la ambición de tener, los traicionaron el pacto, cinco varas y los pantojas cuatro, dejando á los socialistas sin ninguna.

Sobre esta traición han protestado todas las agrupaciones de Bilbao, y á la protesta se han unido todos los republicanos de corazón y dignidad y la Juventud Republicana de Baracaldo y de todos los republicanos de diversos pueblos de la provincia.

¡Oh! señora consecuencia donde estás.

SANTA MARIA

Ha quedado aquí constituida la sociedad de obreros agrícolas «La Siembra», componiendo la Junta Directiva los compañeros siguientes:

Presidente, Martín Amengual Rotger.

Vice-presidente, Antonio Ordinas Canellas.

Secretario, Juan Compañy Campins.

Vice-secretario, Juan Salom y Juan.

Tesorero, Miguel Dols Bover.

Contador, Matias Amengual Fiol.

Revisor, Matias Juan Ferrer.

Vocales, Gabriel Ferrer Dols.—Pedro Juan Pizá Bibiloni, Rafael Florit Vallespir y Juan Lladrés Ferragut.

Al tomar posesión de sus cargos saludan á todos los oprimidos para derrocar el presente régimen.

En el predio Son Torrella

No podemos de menos de divulgar una fechoría llevada á cabo por el arrendatario D. Lorenzo Calafat con uno de los obreros agrícolas que viene explotando.

En la actualidad tiene ocupados á diez obreros mediante la retribución de una peseta por jornada, y autorización para llevarse á sus casas un haz de leña después de haber terminado el jornal, para los que quieran proveerse de este artículo.

Hemos de advertir que el mayoral tenía orden del arrendatario que únicamente podían sus obreros hacerse de un haz de leña, de la rama que pudieren hallar; pero en ningún concepto proveerse de troncos. Esta advertencia no la transmitió el mayoral á los obreros.

De consiguiente nuestros compañeros de trabajo cuando terminaban la jornada, los que podían, entreteníanse en buscar la leña con que habían de calentar sus pobres hogares. Mas un día uno de sus operarios tuvo la *avilantex* de meter entre la rama una astilla que encontró casi podrida, y cuando se hallaba á una mitad de distancia del camino de su casa, fué detenido por un guarda-rural y conducido como un criminal á dicho predio, obligándole á dejar el cuerpo del delito ó sea la *astilla*.

Este hecho indignó á todos los obreros y á los del pueblo de Santa María, quienes protestan de la arbitraria conducta del arrendatario D. Lorenzo Calafat.

Por el mero hecho de llevarse una astilla un pobre explotado, es detenido y conducido como un malhechor. En cambio el señor arrendatario (aspirante á jefe de partido) después de vivir á costa del explotado, porque no le paga lo que verdaderamente ha producido, no hay quien se atreva á decirle que verdaderamente es él quien se apropia de lo que no es suyo.

A este fin lo divulgamos nosotros para que se enteren todos los obreros y obreras del *terruño*, que los que roban amparados bajo un régimen de exterminio como el presente, son el citado arrendatario y todos los que de la explotación se valen para vivir.

Si el señor Calafat logra ver consumada su aspiración tengan por entendido los desheredados, que representará el papel de caciquillo á las mil maravillas el día que consiga la credencial de jefe representante de un partido parásito.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malèstar os produzca: la alcanzareis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podeis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

Oleografía de Pablo Iglesias

La Agrupación Socialista de Alicante ha hecho una notable oleografía de Pablo Iglesias á gran tamaño y tirada á doce colores.

En la Administración de este periódico se halla de venta dicha oleografía al precio de una peseta.